

DE UN PASO ATRÁS, MAL DEUDO SEA DE LA PATRIA QUE LE DIÓ EL SER. EN LAS MOCHILAS QUE ALL QUEDAN ABANDONADAS ESTÁ VUESTRO HONOR; VENID Á RECORRARLO Y SINO VOY Á MORIR ENTRE LOS MOROS Y Á DEJAR EN SU PODER VUESTRA BANDERA. ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA LA REINA! PRIM EN C' STILLEJOS.

Mide 53 milímetros.

General D. Leopoldo O'Donnell
O'DONNELL DUQUE DE TETUAN
GUERRA DE AFRICA
1860. Busto á la izquierda.

Exergo. Pomar. Barcelona.

Reverso. La siguiente leyenda rodeada de corona de laurel:

EL DIOS
DE LOS EJÉRCITOS
BENDECIRÁ NUESTRAS ARMAS
Y EL VALOR
DE NUESTROS SOLDADOS
Y DE NUESTRA ARMADA
HARÁ VER Á LOS MARROQUÍES
QUE NO SE INSULTA
IMPUNEMENTE
Á LA NACION ESPAÑOLA,
QUE IREMOS Á SUS
HOGARES Á BUSCAR
LA SATISFACCIÓN
MAS CUMPLIDA
O'DONNELL
EN LAS CÓRTEES

Mide 53 milímetros.»

A *La Voz* le preocupa mucho la especie de si algunos integros han votado al Sr. Jorner y mejor pudiera ocuparse en averiguar si le han apoyado algunos excoalicionistas, entre cuyo número quizá topase con varios amigos suyos, que, por esta vez, no han hecho caso de lo del retraimiento.

Por lo demás; no nos extraña que *La Voz* felicite al Sr. Jorner. Es natural que celebre la derrota del Sr. Garcia Alvarez que en mas de una ocasion cantó las cuarenta á la *voicnglera*, en sendas cartas de perdurable memoria.

Y véase, en esto si que estamos conformes con *La Voz*. En la necesidad de que triunfara la candidatura del uno ó del otro, preferimos que haya salido triunfante la del señor Jorner, porque el éxito del Sr. Garcia Alvarez hubiera sido un mal máximo, (bajo el punto de vista político, se entiende) una verdadera calamidad.

Y para calamidades—como *La Voz* y sus amigos podrán comprender— cuantas menos mejor.

Informacion política

Misterios

En la imposibilidad en que, á causa de la suspension del servicio telegráfico, nos vemos, de señalar en este lugar la marcha actual de los acontecimientos políticos del día, reproducimos las siguientes líneas que al más importante de todos ellos, dedica, bajo el título que encabeza las presentes, nuestro queridísimo compañero *El Siglo Futuro*.

Dice así:

«Fué para España tan inesperada la agresion de los moros; mostróse en un principio tan indecisa la actitud del gobierno, y es actualmente tan anómala la política que se sigue para vengar cumplidamente la sangre de nuestros soldados é imponer el debido respeto á esas kábilas del Riff, que el observador menos perspicaz vislumbra, á través del odio tradicional de los sectarios de Mahoma contra los fieles cristianos, algo misterioso que se oculta en el fondo, fuera del alcance, quizás, del general Lopez Dominguez, pero que, á buen seguro, el Sr. Moret ve y conoce clara y perfectamente.

En medio de la sorpresa y de la indignacion, ni reparamos, al tener noticia del brutal ataque de los rifeños, como surgió el conflicto, ni si provino de movimiento natural y propio ó fué efecto de un incentivo extraño la imprevisita explosion de odio de que fueron víctimas numerosos hermanos nuestros.

Pero tras la accion impetuosa, rápidamente contenida por la glacial conducta del gobierno, no tardó en suceder la reaccion lógica y fria, que, devolviendo la serenidad al espíritu, permite sobreponer el claro y reposado juicio á los inconscientes y ardorosos impulsos del corazón.

A medida que transcurre el tiempo, mas se resiste al entendimiento que los tristes sucesos de Melilla estallaran por simple combustion espontánea. Y como el cálculo no abate

fácilmente el vuelo ni cede sin tenaz resistencia al choque de los obstáculos, de ahí que se entregue en alas de la fantasía y forje múltiples conjeturas para despejar la misteriosa incógnita que no concibe. Lo que si se observa es que en todas esas conjeturas, así las más estupendas como las menos extravagantes, entra un término obligado; ese término que no puede sustraer el cálculo, es la diplomacia británica.

Cuanto más explicitas son las protestas amistosas que á nuestra nacion dirige Inglaterra, con mayor firmeza arraiga en nuestro ánimo el presentimiento de que ha sido de nuevo escogida España para el desempeño de un papel sobre toda ponderacion grave. Es ocioso repetir, cuando tan claramente lo atestiguan los sucesos, que la agresion salvaje para nosotros tan inesperada la tenia descontada el Gabinete inglés lo menos una semana antes. Toda la astucia, que no es poca, y todo el talento, que es ciertamente grande, de sir Drumont Wolff, no han logrado desmañar la perspicacia francesa que inquiere y denuncia la intervencion activísima del representante del Foreign-Office en los misteriosos sucesos de la costa africana. (1)

¿Qué puede perseguir Inglaterra alentando la agitacion de las kábilas marroquíes? ... Este es el secreto.

Sea un señuelo tendido á Francia, sea propósito de tentar la codicia de Rusia para apartarla del camino de Herat y aun distraerla de sus tradicionales aspiraciones en Oriente, es lo cierto que el problema de Occidente ha sido planteado en términos tan concretos y en circunstancias tan graves que imponen una pronta solucion.

La marcha poco franca de nuestra campaña, por un lado; y por otro la tension, á cada momento creciente, que van adquiriendo las revelaciones político-internacionales, descubren perspectivas siniestras que permiten augurar la proximidad de contingencias cuyo término nadie alcanza. No pue e sino que se hayan hacinado combustibles por el lado acá de Occidente para favorecer la accion de la triple alianza que, necesitando romper el horrible círculo de hierro que la ahoga, no quiere asumir, á pretexto de antiguos resentimientos ó de criterios que no justificaria la historia, la responsabilidad del rompimiento europeo.

Desconocemos en que forma se suscitará el conflicto; si será alentando Inglaterra el fuego encendido en el Riff y propagándolo á las costas de Argelia; si avivando la rebeldia de las kábilas y atando la accion del sultan para dificultar la paz; quizás sugiriendo á Muley-Hassan alguna fórmula especiosa ó de arbitraje que halagara el poder de la Gran Bretaña é hiriera las susceptibilidades de Francia; posible que, como indica *Le Figaro*, entablado Inglaterra negociaciones con España para devolverla la plaza de Gibraltar á cambio de no atajarle á la marina británica el camino de Tánger, al cual camino no pondrian aparentemente obstáculo las potencias signatarias de la triple alianza; acaso permitiendo á nuestros soldados que castiguen con una accion enérgica á esos pueblos abyectos que osaron inferirnos atroz ultraje, para luego dictar lord Rosebery al ministro de Estado español la peticion de un tribunal arbitral, que en realidad equivaldria á juntar dos electricidades opuestas; puede, en fin, que con otra maquinacion imprevisita: pero si es á todas luces evidente que lo de Melilla se enzarzará en nuevas complicaciones, que es otra vez la predestinada. España, y que en una ú otra forma se prepara el fulminante que ha de encender la tan temida conflagracion.»

(1) En confirmacion de este hecho, repro duce á continuacion nuestro queridísimo compañero varios gravísimos y significativos sueltos de la prensa nacional y extranjera.

En la imposibilidad de publicarlos todos, trascribimos el siguiente de un importante artículo que intitulado «La astucia inglesa» acaba de aparecer en las columnas de *El Popular*.

Hélo aqui:

«Mientras que los soldados españoles vierten su sangre para vengar el insulto inferido á la patria por las hordas salvajes del Norte de Africa, una poderosa escuadra inglesa evoluciona silenciosamente en las proximidades de Tanger. La vista de estos barcos de guerra despierta en los ánimos viva inquietud, y con mas razon que los pelotones dispersos de rifeños, aquellas formidables fortalezas flotantes, nos hacen exclamar: *Ahi está el enemigo.*»

A mayor abundamiento, á *El Liberal* llegó ayer á esta ciudad, telegrafian desde Londres lo siguiente:

«Ha causado gran sorpresa un artículo que publica *The Daily Graphic*, por ser este periódico uno de los de mas circulacion en Inglaterra, y por su carácter liberal independiente, en cuyo escrito aboga por la devolución de Gibraltar á España á cambio de algunos puntos de la costa, donde pudiera la Gran Bretaña establecer estaciones navales que sirvieran para contrarrestar las fuerzas de Francia en el Mediterráneo.—*Fabra.*»

(Nota de la Redaccion.)

Noticias.

Noticiosos varios obligacionistas de la Sociedad General del Puerto de Pasajes, de que la Compañía, despues de haber pagado muchos cupones en francos, se niega á pagar á otros en la misma forma, han acordado acudir á los Tribunales de Justicia en contra de un proceder que consideran irregular, y desean al poner en conocimiento este hecho ante los demás obligacionistas que se encuentran en descubiertodel pago de sus cupones en la misma forma, se sirvan manifestar su adhesion, cuanto antes, á la accion que intentan entablar.

Al efecto, pueden presentarse en la Caja de Ahorros á dar sus nombres.

El frio

Segun dice un periódico de Barcelona, el frio es muy intenso en la montaña de Cataluña.

Las cumbres de la cordillera de Prades estan cubiertas de nieve.

Tambien cayó una regular nevada en Cervera (Lérida).

En los Pirineos la nevada ha sido importante

En la region francesa inmediata á nuestra frontera han caido copiosas nevadas, que se extienden por los departamentos de los Pirineos orientales y el Aude.

Dicen de Lóndres que la Cámara de los Comunes ha aprobado 147 votos contra 126 el proyecto de ley concediendo a las mujeres el voto para asuntos locales

Será de ver como las ciudadanas van á depositar la papeleta en la urna por tal ó cual candidato ó candidato, menos las que se retraigan,

Vamos, estos ingleses no se contentan con Melilla, sino que son capaces de tomar el pelo á su misma sombra.

La viuda del general Margallo, en una «entrevista» celebrada con un periodista, manifestó que el ministro de la Guerra no le envió á su marido los refuerzos que diariamente le pedia.

Las operaciones del general Margallo las ordenó todas el ministro.

La viuda formuló una reclamacion contra la comandancia militar de Melilla por haberse incautado ésta de los papeles y telegramas cifrados del general.

Conque fuese usted del Sr. Lopez y compañía.

Sobre una locomotora

Acaba de ocurrir en una locomotora en marcha que conducia un tren de viajeros una terrible escena entre Rodez y Gajes (Francia).

El maquinista y el fogonero tuvieron resentimientos que dirimieron á trompadas sobre la máquina precisamente cuando bajaba el tren una rápida pendiente, adquiriendo cada vez mayor velocidad, sin que ninguno de los contentientes se acordase para nada del manómetro.

La velocidad llegó a ser tal, que los campesinos que veian pasar el tren estaban aterrados. Los guardafrenos, admirados de no oír silbar la locomotora pidiendo freno, á pesar de su insólita velocidad, que era ya vertiginosa, se lanzaron á los frenos, y apretaron con todas sus fuerzas.

Los luchadores seguian golpeándose; la situacion se hacia cada vez más critica; el tren debia debia cruzar en la inmediata estacion de Bertholene, y era de temer que continuando la marcha más allá de la estacion cayese como una avalancha sobre el otro, que no debia haber llegado aún á Bertholene, produciéndose un horrible choque.

Afortunadamente, hartos de sacudirse golpes los combatientes, volvieron á su quehacer, pudiendo, no sin grandes esfuerzos, parar el tren en la estacion.

El peligro quedó conjurado; pero la Compañía ha abierto una informacion, y la consecuencia de ella será el castigo de los irascibles maquinista y fogonero.

Por error de caja en nuestro suplemento de ayer se omitieron los votos obtenidos por D. Santiago Azaldegui en la seccion 2.ª del distrito de la Casa Consistorial. Téngase por subsanada la emision.

Un propietario de los alrededores de Neuilly, cuya casa estaba infestada de ratones, cogió á un de ellos y le puso un cascabel: todos sus congéneres huyeron á la casa vecina. El propietario de esta se despertó la noche de aquella inmigracion en medio de un ruido tremendo.

Anteanoche declaró un incendio en una casa de la calle de Cantarranas de Bilbao, en la cual se hallaba durmiendo un peon caminero llamada Eugenio Egaña.

Los hombres sacaron casi abrasado y asfixiado al infeliz caminero; y tambien sacaron medio asfixiado á una mujer de la casa y un bombre.

Las pérdidas fueron de alguna consideracion.

Se han ofrecido al general Martinez Campos, como intérpretes de la lengua árabe y dialecto rifeño, un sacerdote egipcio y un caballero natural de Damasco.

Inventario general de los efectos recogidos

por la comision correspondiente en la cuestion verificada el día 12 del mes en esta ciudad, para los heridos de Melilla, y de la recibido con el mismo fin en la inspeccion municipal los días 13, 14, 15 y 16:

Caja número 1.—20 paquetes de algodón fenicado de 125 gramos cada uno; 4 id. id. hidrófoco absolvente de 60 gramos uno; 14 id. id. cámbelico de 125 gramos id.; 1 metro gasa fenicada; 2 id. de algodón absolvente hidrófoco de 126 gramos uno; 2 id. de lino fenicado de 500 gramos cada uno; 3 id. de algodón absolvente de 125 gramos uno; 125 gramos de gasa fenicada; 1 rollo tafetan; 1 metro algodón en rama; una cajita, conteniendo 6 frascos para curar heridas y tela para curar los labios de la misma; 1 rollo aglutinante; 1 aparato ortopédico; 1 pequeño algodón fenicado permeable de 60 gramos; 1 id. de pasta alimenticia; 4 parches Wlinski.

Caja núm. 2.—179 sábanas de hilo.

Caja número 3.—30 sábanas, 75 camisas, 57 calzoncillos, 58 camisetas, 125 pares de calcetines, 33 tohallas, 45 fundas de almohadas, 63 pañuelos, 4 elásticos de Bayona, 8 servilletas, 2 tababocas, 21 pares de alpargatas, 1 bata y 45 metros de tela para sábanas, 1 sábana, 1 bayeta franela, 1 bufanda, 1 camisa, un calzoncillo, un par de calcetines, 12 pañuelos; 2 vendas y 1 almohada.

Caja número 4.—600 retales de hilo para vendas y 21 mantas.

Caja número 5.—360 vendas, 1000 mazos hilo, 14 libras chocolate, 1 libra azucar, media libra thé, 4 bujias, 1 libra café, 150 carretes hilo, 1 pastilla jabon, 2 cajas galletas y 3 latas sardinas.

Caja número 6.—17 botellas de vino.

Segun datos oficiales, en la votacion que hubo anteayer en la provincia, resultaron elegidos:

En Irun cinco candidatos adictos, cuatro republicanos y uno carlista.

En Fuenterrabia cinco adictos.

En Tolosa cinco adictos y tres carlistas.

En Hernani cinco independientes y uno republicano.

En Deva cuatro adictos.

En Azpeitia un adicto, un carlista y cinco integritas.

La *Gaceta* última publica la R. O. declarando puerto limpio el de Bilbao.

Libre pues de las trabas que trae consigo la declaracion de puerto sucio, Bilbao se halla de enhorabuena por virtud de la indicada disposicion.

La Comunidad de Religiosas y alumnas de la Enseñanza, disponen en su Iglesia conventual solemnes cultos en obsequio de su Excelsa Patrona y Maestra la Virgen María, en la festividad de su Presentacion en el templo.

Al efecto hoy y acto seguido de la acostumbrada procesion de la Niña María, que saldrá de las Escuelas á las 9 y media; se cantará con Exposicion de S. D. M. una solemne Misa, predicando en ella un Reverendo P. de la Compañía de Jesús. Al ofertorio harán su ofrenda las alumnas, y se dará término á los actos religiosos de la mañana con la reserva del Santísimo.

El ejercicio de la tarde, que será tambien con S. D. M. de manifiesto, empezará á las 3 y media, y terminará con Salve y Bendicion del Santísimo.

Para dar la batalla decisiva contra los moros ha pedido al gobierno el general Macias 25.000 hombres.

La batalla decisiva se dará en los primeros días de Diciembre.

Para completar el número de las fuerzas pedidas por el general Macias está preparando el ministro de la Guerra algunos regimientos.

Una descarga hecha por los rifeños causó grande alarma en la plaza de Melilla, hasta donde llegaron algunas balas, cuando una banda militar estaba ejecutando un concierto delante del gobierno.

A la sazón habia allí reunida mucha gente, entre ella varias señoras y señoritas.

Afortunadamente las balas pasaron altas y no causaron á nadie el menor daño.

En Vitoria nevó copiosamente el sábado.

Con motivo de la celebracion del primer Congreso Eucaristico Nacional, se ha dispuesto que la guarnicion de Valencia cubra la carrera que ha de recorrer la procesion, en honor del Santísimo Sacramento, el 26 del actual, debiendo hacer la artilleria las salvas prevenidas para la solemnidad del *Santisimo Corpus Christi*.

Reunido el Ayuntamiento de esta ciudad en sesion extraordinaria anteanoche, acordó por mayoria y despues de una extensa deliberacion, denegar la solicitud presentada por don Pedro Carrion en el sentido de que se le adjudicara la plaza de médico titular, á la que pretendia tener ciertos derechos que la corporacion municipal no ha reconocido.

La violenta tempestad que desde el día 18 reino en las costas inglesas ha causado gran número de siniestros marítimos.

Un Telegrama de Lóndres dá cuenta de los siguientes: La goleta «Favorita» que salió del puerto de Ilfracombe se perdió, ahogándose todos los tripulantes. El puerto citado está lleno de buques que huyen del temporal.